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editorial

Volver a ver al Niño
iempre la llegada del Señor en el pesebre de 
Belén es motivo de alegría y esperanza, de 
saber que ese Niño es el Dios con nosotros, 
que nos acompaña, nos guía nos consuela 

y nos salva. Pero quien no se da cuenta que este 
año hay algo especial. En medio de las zozobras, 
temores y angustias que los hechos públicos han 
provocado, con su seguidilla de destrucción y 
violencia, agregado a ello la pandemia que no cede, 
nuestro mundo y nuestra Patria se debate en medio 
de grandes incertidumbres. 
Y unos y otros, el alejado y el cercano, el que no 
cree y el creyente, todos, hemos vuelto la vista al 
cielo, buscando al Dios con nosotros, que ahora 
se hace un pequeño niño y nace sin nada, en un 
pesebre de animales, rodeado de su Madre María 
y de San José, de pajas quizá sucias, alimañas del 
campo, moscas y otros bichos, que ninguno de 
nosotros aceptaría como compañía. Ahora que 
muchos han experimentado la pobreza del no tener, 
la inseguridad frente al futuro, la enfermedad que 
no cede y la peste que acecha aquí y allá, miramos 
a este Niño y nos damos cuenta de su grandiosa 
enseñanza. 
El pesebre es una cátedra donde nosotros aprendemos 
todas las lecciones, pero para poder comprender al 
Maestro que allí enseña hay que mirarlo con los ojos 
de la fe, que es un don que debemos pedir. Si no, sólo 
verás una bella postal, un pesebre, un lugar hecho 
con amor, pero no verás a Dios. Es quizá el problema 
más grave de nuestro mundo actual. “Vino a su casa, 
y los suyos no lo recibieron”, dice San Juan (1-11). Y 
entonces, la Navidad comenzó a perder su sentido 
esencial, el asombro del Dios con nosotros y se fue 
transformando en un acontecimiento humano, una 
fiesta mundana, donde las luces y los regalos, nos 
han ido haciendo olvidar lo esencial. 
Ahora, agobiados por los acontecimientos e 
incertidumbres, como el hijo pródigo que se alejó de 
la casa paterna y malgastó la herencia hasta quedar 
en la ruina, el hambre y la soledad, no nos queda otro 

S

+ Juan Ignacio González Errázuriz
Administrador Apostólico de Rancagua

camino que volver al portal de Belén, acercarnos 
humildes, como los pastores, guardar silencio como 
el buey y el asno y respetar la misteriosa presencia 
de Dios en nuestro mundo, porque “donde no está 
Jesús, se encuentran pleitos y guerras; pero donde 
está presente, allí todo es serenidad y paz”, escribió 
Orígenes. Pleitos, divisiones, guerras, exclusiones y 
discriminaciones, que tan certeramente constata el 
Papa Francisco en su reciente Encíclica Fratelli tutti, 
tienen su causa directa en no ver al Niño, a Dios con 
nosotros, en el portal de Belén.
Quizá algunos se pregunte ¿y cómo se hace para 
volver a “ver” al Niño? Sólo hay un camino, la ruta 
de la humildad que se expresa en la sencilla petición 
a Dios, porque al misterio de la Encarnación no se 
llega por la cabeza, la ciencia y la sabiduría humana, 
sino por el humilde apocamiento de quien se da 
cuenta que es una criatura que reconoce la grandeza 
de su Dios. Para hacernos más fácil esta vuelta a Él, 
se hace un Dios-niño y crece, vive, camina, sufre y 
muere por nosotros, pagando con su vida el precio 
de nuestros pecados e infidelidades. 
“Natividad es la gran fiesta de las familias. Jesús, al 
venir a la tierra para salvar a la sociedad humana 
y para de nuevo conducirla a sus altos destinos, 
se hizo presente con María su Madre, con José, su 
padre adoptivo que está allí como la sombra del 
Padre eterno. La gran restauración del mundo entero 
comenzó allí, en Belén; la familia no podrá lograr 
más influencia que volviendo a los nuevos tiempos 
de Belén”, escribió el Papa San Juan XXIII.
Pidamos con humildad a María y a José, que nos 
permitan acercarnos con asombro al pesebre y que 
al ver al niño veamos a Dios con nosotros, y nos 
traiga La Paz y la Alegría a un mundo que se quiere 
olvidar de Él. Comprometámonos con la campaña 
parroquial Caja de Navidad, que permitirá a nuestras 
familias más necesitadas celebrar al Niño Dios.
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Padre Francisco Cáceres celebra 
50 años de ministerio sacerdotal 

“Hoy, a los 81 años, sólo quiero 
dar gracias a Dios por toda su 
misericordia”.

esde su hogar en Rancagua, el padre 
Francisco Cáceres recuerda cómo han 
sido sus 50 años de sacerdocio. El 
próximo 6 de diciembre, el administrador 

apostólico de Rancagua, monseñor Juan Ignacio 
González, celebrará a las 12 horas, una misa de 
acción de gracias en homenaje al padre por sus 
bodas de oro. También participarán, respetando  
las medias sanitarias, otros sacerdotes. Ésta 
será transmitida desde el Santuario Santa Rosa 
de Pelequén por las plataformas Francisco 
TV y facebook franciscocaceresvargas y del 
santuariosantarosa, entre otras. 
El padre Francisco recuerda que al obispo 
González lo conoce desde cuando éste último, 

Las bodas de oro: 

D
siendo todavía adolescente estudiante de leyes, 
participaba en la parroquia de Peralillo, en el sector 
de Lihueimo, de donde él era párroco; también 
recuerda al padre Juan Carlos Farías, quien fuera 
su estudiante; y “al padre Marcelo Lorca, a quien 
conocí antes que naciera”, señala. 
Muchas historias tiene el padre Francisco Cáceres 
para contar, conocido por su pasión por las 
comunicaciones, las cuales ha desarrollado para 
evangelizar. Es así como desde mucho antes que 

El padre Francisco junto  a su madre María 
Isolina y su padre Floridor, en Pichilemu.

El padre Francisco .
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llegara la pandemia, él ya 
tenía un canal de YouTube, 
celebraba la Eucaristía por 
facebook. Fue pionero en 
este ámbito en la Diócesis de 
Rancagua.

LOS INICIOS
Nacido y criado en la comuna de 
Pichilemu, el padre Francisco Cáceres es parte 
de una familia numerosa, formada por 8 hermanos 
hombres y dos mujeres. Su familia era católica 
practicante de misa dominical y rosario todas 
las noches, el cual rezaba con su madre: “ella es 
responsable que yo sea sacerdote”, señaló el padre 
Francisco, al recordar como su madre le pedía a 
Dios un sacerdote en la familia. 
Explica que “alrededor de los 12 años yo ya sentía 
una vocación: recuerdo, que me preguntaron 
qué quieres ser cuando seas grande y respondí: 
misionero”.
Ya en la adolescencia, tras terminar la primaria, 
alrededor de los 13 años, el padre Francisco 
comenzó su vida laboral, un tiempo en Santiago 
y otros períodos en Pichilemu, con un primo-
hermano, con quien luego se enlistó para hacer el 
servicio militar en el norte de nuestro país, hasta 
donde llegó por mar, en el barco “Navarino”. 
Después de esa incursión, llegó al Seminario 
Pontificio, fue de esa forma que comenzó este 
camino que, “con altos y bajos, y algunos dolores, 
nunca cambiaría”.
Tras terminar las humanidades y luego el 
Seminario, el obispo Alejandro Durán Moreira 
lo ordenó sacerdote, en Pichilemu, bajo el lema 
sacerdotal, basado en Lucas 10 y que para él 
se traduce en: “El Espíritu Santo me envío para 
anunciar la buena nueva”. 
Enfatizó que hoy, “a los 81 años, sólo quiero 

dar gracias a Dios por su 
misericordia y porque soy lo que 

soy, gracias a Él”.  

UNA VIDA DE SACERDOCIO
Tras ordenarse, el padre Francisco dice que 
comenzó su vida ministerial en el mundo 
obrero, en la Parroquia Santa Gemita, donde 
estuvo aproximadamente cuatro años; luego fue 
trasladado a Peralillo, donde permaneció por 21 
años, también estuvo en Alcones-Marchigue como 
administrador parroquial; 12 años en Pumanque, 
luego en Pichilemu-Ciruelos y finalmente en 
Graneros, donde fue párroco entre el 2005-2015.
Pero además ha sido decano, entre otros cargos 
de la vida pastoral de la Diócesis de Rancagua. 
Cuenta que antes de que tuviera que encerrarse, 
producto de la pandemia, estaba dedicado a 
apoyar en la Iglesia de la Merced, donde celebraba 
la Eucaristía los días domingo a las 12 horas; 
además estaba confesando algunos días en la 
tarde en la Catedral; y como asesor desde el 2015 
de los Cursillos de Cristiandad. 
Pero lejos de paralizarlo, el sólo siguió haciendo lo 
de siempre, transmitiendo la misa por su facebook 
franciscocaceresvargas y por Francisco TV; 
también continuó reuniéndose con los asistentes 
de los Cursillos, a través de la plataforma zoom. 
Dice que “ahora tengo una parroquia virtual”. 
El padre Francisco está feliz y agradecido: “yo 
siempre he hablado con el corazón y con mucho 
respeto a las personas y creo que han sido la clave 
para llegar a ellos”, recalcó.

La Municipalidad de 
Graneros, como una forma de 
homenajearlo cuando dejó la 
parroquia, confeccionó una 
chapita de recuerdo en su honor. 
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ntren a la Casa del Señor”, fueron 
las palabras del administrador  
apostólico de Rancagua, monseñor 
Juan Ignacio González, al abrirse las 

puertas después de 10 años de espera, del templo 
Madre de la Divina Providencia, ubicado en la 
población Centenario, de Rancagua.
La parroquia sufrió las consecuencias del terremoto 
de 2010 y durante todos estos años se aunaron 
los esfuerzos de los feligreses, el Obispado de 
Rancagua, Gobierno Regional y Municipalidad de 
Rancagua, para poder reconstruirlo. 
El pasado jueves 12 de noviembre, tomando todas 
las medidas sanitarias, el obispo González celebró 
el rito de Dedicación en presencia de algunas 
autoridades y feligreses. La consagración fue 
transmitida por facebook de la parroquia. 

LA ENTREGA DE LLAVES
Afuera de la parroquia, justo a las 19 horas, 
el director de Secplac de la Municipalidad de 
Rancagua, Raimundo Agliati, relató brevemente la 
historia e impasse para construcción del templo 
durante estos 10 años, y destacó el diseño de 
hormigón del arquitecto Simón Muñoz y el mural 
que da cuenta de la historia de la población 
Centenario, donde está ubicado el templo, 
pintado por un artista rancagüino.  Asimismo, el 

La alegría de los fieles al ingresar 
a su templo 

“E El administrador apostólico, monseñor 
Juan Ignacio González, consagró el 
templo tras permanecer 10 años con sus 
puertas cerradas, por resultar destruido 
por el terremoto de 2010. 

Consagración de la parroquia Madre de la Divina Providencia 

representante de la Intendenta Regional, destacó 
el espíritu de los espacios de culto, que también 
permiten hacer comunidad.
Posterior a los discursos, el representante de 
la Municipalidad de Rancagua entregó –entre 
aplausos de los vecinos- las llaves del templo a 
monseñor Juan Ignacio González y éste al párroco, 
padre Jorge Avilés.
“Entren a la casa del Señor”, invitó el obispo y el 
padre Jorge a los feligreses y representantes de las 
diferentes comunidades a ingresar al templo. 
 

CONSAGRACIÓN
El administrador apostólico de Rancagua, 
monseñor Juan Ignacio González, en compañía del 
Vicario General de la Diócesis, padre José Vergara; 
y el padre Jorge Avilés, celebró la consagración 
del templo. 
Fue así como tras realizar el rito que contempla la 
bendición de sus muros y altar con agua bendita 
y los santos oleos; y revestir el altar e incensar 



7Diciembre de 2020 - N° 588

entrevista

el templo; la oración de dedicación; y luego el 
templo se iluminó, se encendieron los cirios y 
redoblaron las campanas.
Finalmente, el administrador apostólico de 
Rancagua, monseñor Juan Ignacio González, 
consagró el Sagrario.
Durante sus intervenciones, tanto el obispo 
como el párroco del templo, agradecieron a los 
feligreses y autoridades regionales y comunales 
por su esfuerzo para concretar la reconstrucción 
del templo. 

LAHISTORIA
La parroquia fue erigida en abril de 1968 y 
entregada a la Congregación de los Siervos 
de la Caridad (Don Guanella) para atender la 
creciente población en torno al tradicional barrio 
Centenario, en el sector norte de Rancagua. 
Pero la antigua construcción de adobe no resistió 
el terremoto de 2010, que dañó estructuralmente 
el templo, por lo que debió ser demolido. 
Su reconstrucción estuvo a cargo de la 
Municipalidad de Rancagua con financiamiento 
del Gobierno Regional y tuvo un costo de 
$789.798.000, en base a un proyecto diseñado 
por el arquitecto Simón Muñoz. 
Sin embargo, hubo baches en el camino, pues 
las obras quedaron suspendidas con un 5% sin 
ejecutar, por la quiebra de la empresa, que dejó un 
saldo de unos $30.000.000 en obras sin terminar. 
El proceso judicial por la quiebra demoró la 
recepción final, con la cual el párroco decidió 
hacerse cargo del templo y, poco a poco, ir 
terminándolo.

LOS FIELES A TRAVÉS DE FACEBOOK
Pese a que no era posible asistir presencialmente 
a la ceremonia de dedicación del templo, los 
fieles atentos la siguieron a través de los medios 
virtuales. Aquí algunas de sus reacciones.

Elisabeth Graciela Gonzalez Noval: “Que el Señor 
bendiga el Templo y cuide en la fidelidad a toda la 
comunidad y sus pastores”.

Carmen Céspedes: “Gracias a Dios por esta 
hermosa alegría de ver nuestra parroquia 
nuevamente. Felicitaciones  padre Polo y a toda las 
comunidades que componemos está Parroquia”.

Yasna Parraguez Serrano: “Felicitaciones  a cada 
una de las personas de las distintas comunidades 
que trabajaron para que esto fuera posible”. 

María Luisa González C.: “Muy lindo el templo 
Iglesia La Divina Providencia, Rancagua, 
Felicidades”.

Muriel Ameko Orellana Escobar: “Felicidades  
a todas las personas de las comunidades que 
ayudaron a concretar la construcción, con sus 
aportes y su participación en las actividades”.

María Del Carmen Napoli: Felicitaciones!!! 

André Aguayo U: “No podemos olvidar la gestión 
iniciada por el padre Jorge Poblete, párroco en los 
tiempos del terremoto, quien movió a todas las 
comunidades para reunir los fondos y tener los 
permisos para el nuevo templo”.

Enriqueta Germani: “Muchas felicidades!! A 
seguir extendiendo el reino de Dios. 

Cecilia Boffadossi: “Felicidades a toda la 
comunidad!!
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n Chile se celebra el 8 de diciembre el 
misterio de la Inmaculada Concepción, 
pues la Virgen María concibió al niño Jesús 
por obra y gracia del Espíritu Santo. Esta 

fiesta es también conocida, como de la “Purísima”, 
porque según la religión católica, Dios preservó a 
María de toda huella del pecado original.
Éste es un día de peregrinación a los santuarios 
marianos, para rezar, pedirle favores y pagarle 
mandas a la Virgen. Pero este año de pandemia será 
diferente, ya que para evitar las aglomeraciones y 
así prevenir contagios de Covid -19, los Santuarios 
de La Compañía y Puquillay han privilegiado la 
participación virtual en vez de una participación 
presencial.
Cabe recordar que este día es también el último de 
la celebración del “Mes de María”. Treinta días en 
que los fieles se reúnen en familia o entre vecinos 
para cantarle y rezarle a la Virgen. 

SANTUARIO INMACULADA CONCEPCIÓN 
DE LA COMPAÑÍA

El padre Aquiles Correa, párroco de la P. La 
Compañía, está muy consciente de la gran devoción 
de muchos fieles que cada 8 de diciembre llegan a 
visitar a la Virgen en su Santuario, pero la situación 

E Este año la celebración de la 
Solemnidad de la Inmaculada 
Concepción, el 8 de diciembre, 
será de manera virtual, para evitar 
aglomeraciones y posibles contagios.

Celebrando a la “Purísima” 
desde la casa

de salud los ha hecho tomar medidas para evitar 
las aglomeraciones.
La decisión fue tomada en conjunto con 
los agentes pastorales de la parroquia, pues 
tradicionalmente en esta fecha el Santuario recibe 
aproximadamente 120 mil visitantes, además, se 
ubica un área comercial al ingreso de la villa. Pero 
nada de eso es prudente en este momento debido 
a las condiciones sanitarias.
Este año la celebración de la “purísima” será de 
manera virtual, por medio de la plataforma de 
Facebook parroquial y del mismo padre Aquiles 
Correa.

LUNES 7
Santuario abierto todo el día
09:00 a 21:00 hrs
21:30 hrs transmisión Virtual
Adoración al Santísimo
22:30 hrs. Homenaje a la Virgen
23:00 hrs. Santa Misa

MARTES 8
08:30 hrs. Inicio Transmisión, Santo Rosario
09:00 hrs. Santa Misa.
10:00 hrs. Oración junto a la Virgen (Música, Santo 
Rosario, Oraciones.
12:00 hrs. Santa Misa.
Homenaje a la Virgen.
15:00 hrs. Santo Rosario.



9Diciembre de 2020 - N° 588

devoción popular

na de las agentes pastorales más 
representativas del Santuario de Inmaculada 
Concepción de La Compañía es Celia Edith 

Rubio, quien cuenta que desde muy pequeña llegó a 
vivir con su familia a Villa La Compañía (Graneros) y 
desde ahí conoció la devoción a la Virgen. 
Hizo la primera comunión a la temprana edad de 
los siete años, influenciada por su madre, que era 
una devota cristiana, luego estudió en un colegio 
católico y se hizo “hija de María”, hecho que la ha 
marcado toda su vida.
Ya de vuelta en el sector, casada y con hijos, recibió 
la invitación para ser catequista de mamás de 
la primera comunión. Cuenta que el párroco de 
aquel entonces le dio el material necesario y ella 
comenzó a capacitarse. De ese modo comenzó su 
participación más activa en la parroquia, siendo 
catequista por cerca de 30 años.  “Lo que más les 
inculcaba a las mamás es que rezaran el Rosario con 
mucha devoción, pues las Virgen las iba a ayudar. A 
mi me ayudó en muchas formas…  Hay que rezar con 
todo el corazón, pues la virgen sí escucha”, señala.
Con esa misma fe hace un llamado a que “conozcan 
el Santuario y si lo conocen que lo visiten, pues aquí 
la Virgen los va a escuchar siempre… la Virgen nos 
ha hecho muchos favores. Los invitamos a su fiesta, 
el 8 de diciembre, para que vengan a participar 
en las oraciones que 
elevamos a ella y a 
Nuestro Señor, pues en 
este mundo que estamos 
viviendo necesitamos 
de la oración, para estar 
tranquilos y contentos”, 
enfatiza.

16:00 hrs. Santa Misa
17:00 hrs. Oración y Cantos a la Virgen.
18:00 hrs. Santo Rosario y Consagración 
a la Virgen.
19:00 hrs. Santa Misa.
Homenaje a la Virgen.

SANTUARIO LA “PURÍSIMA” DE PUQUILLAY
Misa y oración -más que peregrinación- es lo que 
primará en la celebración de este 8 de diciembre 
en el Santuario de Puquillay, pues de acuerdo 
con lo señalado por el padre Fernando Miqueles, 
párroco de Nancagua, al cual pertenece el 
Santuario debido a la pandemia, este año la fiesta 
de la Inmaculada Concepción en Puquillay será 
virtual. 

Programa de transmisión
MARTES 8
8: 00 Misa desde el Santuario
10: 00 Misa desde el Santuario
12: 00 Misa desde el Santuario
20: 00 Misa desde el Santuario

PAGO DE MANDAS Y EUCARISTÍAS
En el frontis de la Parroquia Nuestra Señora de La 
Merced de Nancagua se celebrará la Eucaristía a 
las 10 y a las 12 horas, con un aforo restringido, 
para que las personas puedan pagar sus mandas. 
Ese mismo día 8 de diciembre, también se abrirá la 
capilla de Puquillay Bajo, para la celebración de 
la Palabra, a las 12 y a las 20 horas. Aquí también 
se recibirán mandas, y en la oficina parroquial, de 
9 a 13 horas, y, de 15 a 18 horas, una semana  
antes y posterior al 8 de diciembre. 

Celia Edith Rubio

Testimonio de fe 
en la Virgen

Esta agente pastoral de la Parroquia 
Inmaculada Concepción de La Compañía 
cuenta cómo se vida ha estado marcada 
por su devoción a María.
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P. Juvenal Galaz, párroco de la P. San Antonio de 
Padua de Chépica.
“El adviento es un tiempo extraordinario de gracia 
y bondad de Dios hacia nosotros mismos, porque 
nos da la licencia para ponernos un instante en el 
centro. La vida cristiana es un continuo vaciamiento 
de sí hacia los demás, pero en el adviento el 
profeta Isaías nos dice que es el tiempo para hacer 
de uno mismo una prioridad; “enderecen los 
caminos, rellenen las quebradas” (Isaías 40,3-4). 
Es el tiempo para atendernos a nosotros y reparar 
la geografía de nuestro corazón a veces torcido, a 
veces agrietado por los golpes de la vida, las faltas 
de amor o los agravios recibidos. Es el tiempo en 
que el profeta nos dice ese corazón, tu corazón es 
la prioridad, allí por donde el Señor quiere caminar 
y hacer su Belén. Feliz y provechoso adviento.

R.P. Eduardo León, párroco de San José de 
Requínoa.
A lo primero que invita el padre Eduardo es a ir 
preparando el corazón, espiritualmente, para 
este encuentro con Nuestro Señor Jesucristo. 
Paralelamente, en este tiempo que es de espera, 
“debemos preparar también nuestro pesebre 
material para que el Señor lo encuentre lo más 
digno posible la noche del 24 de diciembre”, 

Reflexiones y sugerencias para 
vivir el tiempo de adviento

Antes del 25 de diciembre, fiesta 
de Navidad, vivimos un tiempo de 
preparación espiritual que abarca cuatro 
domingos. A este tiempo se le llama 
adviento, que quiere decir “venida”. 

Sacerdotes de la diócesis nos invitan 
a acompañar a la Virgen María en su 
espera.

Tiempo Litúrgico

señala. Recomienda no poner la figura del niño 
hasta el día 24, y después del 12 de diciembre ir 
agregando figuras a él, día a día, de manera de 
ir mancando la espera. Además, sugiere hacer 
en familia la corona de adviento e ir cada noche 
prendiendo las luces y diciendo una oración.  
A nivel bíblico, invita a leer el evangelio de San 
Lucas, que relata la infancia de Jesús y que es 
el evangelio de la misericordia. “Este tiene 24 
capítulos por lo que los animo a leer un capítulo 
cada día”, acota. 

Manuel Peña, párroco de Nuestra Señora del 
Carmen de Olivar.
“Comienza el año litúrgico con el anuncio: “Ya 
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adviento

viene el Señor” y nosotros tenemos que estar 
atentos y vigilantes esperándolo. Hoy en tiempos 
difíciles para todos tenemos que fortalecer nuestra 
fe y ayudarnos como la gran familia que espera 
al Señor, mediante gestos concretos. Cuidado de 
quedarnos a mirar qué nos entregan, sino más 
bien desde nuestro hogar mirar al que llega. 
Para esto preparemos juntos a toda la familia y 
aprovechar los signos visibles que nos entrega 
la Madre Iglesia para un buen recibimiento del 
Niños Dios: corona de adviento, pesebre. La idea 
es que todos se involucren en la preparación de 
estos signos visibles y no esperar hasta la última 
semana”, indica el padre Manuel. 
Invita a que “las luces del consumismo no nos 
distraigan del centro de la gran fiesta, porque se 
acerca el Salvador… lo esperamos en familia, 
nadie puede restarse. En esta espera tendremos 
especial delicadeza con nuestros adultos mayores. 
Ellos han sufrido bastante: soledad y miedo. 
Es tiempo de compartir con ellos la alegría que 
llega para todos”. Sugiere la realización de gestos 
concretos para con ellos, como un poco más de 
tiempo y comprensión, más gratitud y afecto, más 
interés y compañía.

La Corona de Adviento es de forma circular 
pues recuerda que Dios no tiene principio 
ni fin, por lo que refleja su unidad y 
eternidad. Es señal del amor que se debe 
tener hacia el Señor y al prójimo, que 
debe renovarse constantemente y nunca 
detenerse.
El color verde de las ramas representa 
la esperanza y la vida. En la corona de 
adviento nos recuerda que Cristo está 
vivo entre nosotros y la vida de gracia, el 
crecimiento espiritual y la esperanza que 
debemos cultivar durante este tiempo. 
Las cuatro velas representan cada domingo 
de Adviento y se van prendiendo semana 
a semana, en los cuatro domingos de 
adviento y con una oración especial. En 
cuanto a su color: son tres velas moradas 
y una rosada (que se enciende el tercer 
domingo de Adviento). 
El color morado representa el espíritu de 
vigilia, penitencia y sacrificio que debemos 
tener para prepararnos adecuadamente 
para la llegada de Cristo.  Mientras que 
la rosada representa el gozo que sentimos 
ante la cercanía del nacimiento del Señor.

El Adviento es el comienzo del Año Litúrgico, 
empieza el domingo 29 de noviembre y termina 
el 24 de diciembre. Son los cuatro domingos 
anteriores a la Navidad y forma una unidad con la 
Navidad y la Epifanía.
El término “Adviento” viene del latín adventus, que 
significa venida, llegada. El color usado en la liturgia 
de la Iglesia durante este tiempo es el morado. Con 
el Adviento comienza un nuevo año litúrgico en la 
Iglesia.
El sentido del Adviento es avivar en los creyentes la 
espera del Señor.

Corona de 
adviento

¿Qué es el adviento?
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Haciendo comunidad
n una modalidad diferente a la que 
estaban acostumbrados, los voluntarios 
de Proyecto País de la Pastoral de la 
Pontificia Universidad Católica volverán 

a la Diócesis de Rancagua para seguir haciendo 
comunidad en la Parroquia Santa Clara de 
Rancagua, en torno a la capilla San Antonio de 
Padua, de Villa Galilea, que en el verano de 2020 
construyeron. 
La jefa nacional de Proyecto País, Alejandra 
Gómez, explicó que “tomar la decisión de realizar 
el proyecto cuando todavía estamos en pandemia, 
significó una reflexión profunda del equipo, pero 
que fue muy enriquecedora, porque volvimos a 
los orígenes, de por qué nació este proyecto y qué 
motivo a quienes lo crearon en el 2015”, enfatizó.
Fue tomando en consideración el sentido original, 
que busca crear comunidad en los diferentes 
sectores a los que se va, más allá de construir 
capillas, éstas son un medio, se buscó  la mejor 
forma para continuar. Para ello, “se llamó a cada 
uno de los sectores donde se ha trabajado estos 
años, y se conversó sobre las necesidades que 
tenían en este momento, eso nos ha permitido 
personalizar mucho más el trabajo que se realizará 
entre fines de este año y principio del 2021”. 
Agregó que “eso nos permitirá poder ajustar esos 
‘clavos sueltos’ que quedaron”, afirmó; y recalcó 
que siempre resguardando la seguridad de los 
voluntarios y las comunidades. En ese sentido, 
este año de las 16 zonas que se cubrían se 
redujeron a 8: “se decidió focalizarnos en aquellas 
más cercanas a Santiago, donde los voluntarios 

Los jóvenes voluntarios volverán a fines 
de este año y principio de 2021 para 
embellecer el entorno de la capilla San 
Antonio de Padua de la Parroquia Santa 
Clara de Rancagua. 

U

Proyecto Capilla País:

puedan ir y volver por el día, sin alojar por 10 
días como era antes”. También la cantidad de 
voluntarios se restringió a un número entorno a los 
20, considerando que en un espacio cerrado, no 
puedan haber más de 25 personas”. Además, se 
privilegiarán las acciones al aire libre, entre otras 
medidas como uso obligatorio de mascarilla.

CAPILLA SAN ANTONIO DE PADUA
Por su parte, el jefe de zona, Daniel Pizarro, 
contó que a fines de noviembre, una avanzada se 
trasladó hasta el sector Villa Galilea para conversar 
con el padre Cristian Giadach y la comunidad que 
conocieron en el verano, en la construcción de la 
capilla. “Con ellos, acordamos realizar algunas 
acciones en el exterior de la capilla para que su 
entorno sea más amigable”. Es así como se está 
planificando la limpieza de un sector cercano a 
la capilla, la confección de un mural, entre otras 
acciones que son de interés de la comunidad y en 
la cual todos podemos participar”. En ese sentido, 
Daniel, al igual que la jefa nacional, enfatizó que 
nuestro principal objetivo es “crear comunidad”. 
Por eso, recalcó que “es tan relevante desarrollar 
todas estas acciones con ellos(los habitantes del 
sector), según sus necesidades y preocupaciones”.

Con todas las medidas sanitarias, los jóvenes voluntarios 
trabajarán en el sector Villa Galilea, pero no alojarán como era 
antes de la pandemia.

En el verano 2020, voluntarios del Proyecto Capilla País 
construyeron la capilla San Antonio de Padua. Algunos de ellos 
volverán a trabajar, con el objetivo principal de crear comunidad. 
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Joven seminarista de Rancagua 
recibió el Alba 

os seminaristas de primer año del 
Propedéutico del Seminario Pontificio Mayor 
de Santiago, entre ellos el joven rancagüino 
Osvaldo Galaz Pizarro, recibieron de manos 

de monseñor Julio Larrondo, Obispo auxiliar 
de Santiago, el Alba, vestidura que llevan los 
ministros sagrados en las celebraciones litúrgicas. 
Al recibirla, los seminaristas del Propedéutico 
manifiestan su compromiso de revestirse de 
Cristo para el servicio del altar, y así servir a la 
comunidad.
Osvaldo Galaz, es hijo de Enrique y Palmenia, 
nació en Rancagua y participó en la Parroquia 
Santo Cura de Ars, donde sirvió por largos años 
como catequista, encargado de grupos juveniles 
y ministro de comunión. También participó 
evangelizando como músico en el grupo Effata. 
Antes de ingresar al seminario, Osvaldo estudió 
Trabajo Social, profesión que le dio la posibilidad 
de conocer de cerca realidades de vulnerabilidad 
que atraviesan los hijos de Dios.
Expresó que como parte de su desarrollo 
profesional ejerció más de un año en el Pequeño 
Cottolengo de Rancagua, “donde viví las mejores 
y más  profundas experiencias como cristiano. A 
todos los recuerdo con muchísimo cariño”, señaló.
Explicó que “después de un tiempo de 
discernimiento vocacional, decidí ingresar 

Osvaldo Galaz Pizarro expresó que 
“este rito representa el deseo de que 
Cristo, en su infinita bondad, me abrace, 
para que pueda vivir efectivamente 
como su hijo, siendo testimonio fiel 
de que su amor es real y alcanza para 
todos”.

L

(marzo de 2020) al Seminario Pontificio mayor de 
Santiago, donde el Señor me ha desarmado para 
hacer una obra a su gusto, no como a mí se me 
antoja o prefiera, no, como Él lo necesita y de la 
forma que estima conveniente para hacerme feliz”. 
Señaló que “estoy muy agradecido por los 
excelentes formadores y hermanos que me rodean, 
han sido un regalo de Dios”, aseveró; y agregó 
que “para mí tomar el alba, más allá de lo externo, 
representa el deseo de que Cristo revista mi alma, 
que en su infinita bondad me abrace, para que 
en mi calidad de hijo, pueda vivir efectivamente 
como su hijo, siendo testimonio fiel de que su 
amor es real y alcanza para todos”. 
“Desconozco completamente el futuro, pero en 
cuanto al presente, sólo deseo que él sea el Rey 
de mi vida y yo su servidor. El alba es como el 
estandarte de ese anhelo”, recalcó.

Seminaristas de Primer año junto a monseñor 
Julio Larrondo, Obispo auxiliar de Santiago.

Osvaldo Herman Galaz Pizarro, recibiendo 
el Alba.

La mamá y hermano de Osvaldo.
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nuestras parroquias

acompañamiento y contención 
a las familias, a través de la 
catequesis nunca se suspendió”, 
enfatizó el padre Alejandro 

Jorquera, párroco de la parroquia Nuestra Señora 
del Carmen de Graneros. 
Explicó que si bien, las otras actividades pastorales 
debieron ser suspendidas debido a la pandemia 
y a la cuarentena que ésta significó, se buscó 
rápidamente a través de whatsApp mantener el 
contacto con los catequistas y éstos con los niños 
que se estaban formando para la primera comunión 
y confirmación; y al agregarse el sistema de zoom, 
se incrementó este acompañamiento a toda la 
familia. 
“Fue un trabajo arduo con los niños, jóvenes y 
también adultos, para que continuaran su proceso 
de formación”, aseveró el padre Alejandro; al 
mismo tiempo que destacó el esfuerzo constante 
y la entrega permanente de los cerca de 25 
catequistas de la parroquia: “Ellos sacaron adelante 
este sistema virtual que permitió que durante estas 
semanas hayan recibido su primera Eucaristía, 28 
de un total de 40 niños, que están preparados para 
recibir el sacramento este año”.

Acompañamiento y contención 

“El

Parroquia Nuestra Señora del Carmen de Graneros 

Su párroco, el padre Alejandro 
Jorquera, enfatizó que la catequesis 
fue el eje fundamental para entregar 
acompañamiento y contención a 
las familias durante el peack de la 
pandemia. 

El padre Alejandro argumentó que “en el caso 
de la Confirmación, sin duda, el número bajó 
considerablemente, pero incluso así se confirmaron 
94 personas. Estamos muy contentos, porque la 
catequesis es para nosotros una de las áreas más 
importantes de la vida de la Iglesia y conseguimos 
que ésta siguiera funcionando, adaptándonos a las 
nuevas circunstancias”. 
Adicional a la formación y entrega de los 
sacramentos, rápidamente se comenzó, con el 
aporte del padre Francisco Cáceres, a celebrar la 
Eucaristía vía facebook. 
Hoy, ya sin cuarentena y en fase 3, poco a poco, 
se están realizando las Eucaristías de forma 
presencial en la parroquia y se ha ido retomando 

Durante el mes de octubre, el padre Alejandro salió con la Virgen a 
recorrer las comunidades de la parroquia.

Los feligreses prepararon los altares fuera de sus hogares en las 
calles para homenajear a la Virgen. 
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nuestras parroquias

la vida pastoral en las 12 comunidades que forman 
la parroquia de Graneros. 

A SEGUIR AYUDANDO 
El padre Alejandro relató que también fue una 
preocupación el apoyar materialmente a las familias 
que más estaban sufriendo con la pandemia y la 
cesantía. Es así como Ayuda Fraterna, pese a que 
la mayoría de sus agentes pastorales son mayores, 
estuvo siempre preocupada de entregar ayuda en 
alimentos y ropa a quienes lo necesitarán. Además, 
por medio de la campaña diocesana “Cinco panes 
y dos peces” se entregaron alrededor de 70 cajas 
de alimentos (20 de ellas para los migrantes). 
Pero, la parroquia siguió buscando fórmulas para 
ayudar. Es así como para el 16 de julio, la tradicional 
“porotada” se transformó en una fuente de ayuda 
para varios de los 10 comedores comunes que en 
ese momento estaban funcionando en Graneros. 
El padre contó que “realizamos 400 raciones que 
fueron repartidas a los comedores”.
El padre destacó “a los agentes pastorales, 
catequistas y ministros de comunión de la parroquia 
por su disposición de ayuda, por estar atentos para 
atender al prójimo, visitar a los enfermos; ayudar y 
contener a quienes más lo necesitan”.
En ese sentido, la tradicional celebración de la 
Virgen del Carmen, la parroquia de Graneros 
siempre la celebra en octubre y este año no fue 
la excepción, la diferencia: este año fue la Virgen 
quien visitó a los feligreses en sus hogares; para 

luego, en la tarde, alrededor de las 18 horas, 
transmitir la oración por la virgen a través de 
facebook.

LOS DESAFIOS
Para el padre Alejandro es fundamental que el año 
2021 “se continúe fortaleciendo la formación en 
los sacramentos, independiente de la metodología 
presencial o virtual, éstos no se pueden parar, es 
esencial seguir cultivándolos y desarrollándolos 
porque nos permiten mirar la vida con esperanza”. 
“También es importante que como parroquia 
potenciemos aún más la Ayuda Fraterna, porque 
la Iglesia tendrá que seguir entregando apoyo, 
contención y acompañamiento”.

 

La parroquia aportó su tradicional porotada a los comedores que 
durante julio todavía funcionaban en Graneros. 

Tomando las medidas sanitarias recomendadas, esperan el paso de 
la Virgen.   

La Virgen salió a visitar a sus fieles.
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omando en cuenta el contexto actual de 
pandemia, la Vicaría Pastoral ha estado 
elaborando un documento que sirva de 
guía para el trabajo del 2021 en la Diócesis 

de Rancagua, en el que se explican los distintos 
énfasis pastorales para el año.
Según lo que indica el padre José Vergara, éste 
ha sido un proceso en el cual se ha involucrado 
a laicos y consagrados con responsabilidades 
pastorales en la diócesis. De manera de ir 
poniendo en común algunos criterios. Es así como 
se ha determinado que serán tres los énfasis que 
deben empapar el trabajo de todas las pastorales 
transversalmente. Éstos son:

 Fraternidad: Se ha definido que uno de los 
ejes fundamentales, que sea transversal a 
todas las actividades, es el fortalecimiento 
de la fraternidad tanto entre los consagrados 
como entre los laicos. 

 La idea es que tomando en cuenta todo los 
que ha vivido la Iglesia diocesana y la crisis 
eclesial se realicen actividades que permitan 
fortalecer la vida fraterna espiritual y humana.

 Dimensión social de la fe: Trabajar los 
principios de la Doctrina Social de la Iglesia 
para acompañar dos realidades temporales 
como son la crisis económica y de salud 
que ha generado la pandemia y el proceso 

Mapa de ruta para el 2021

T

Trabajo pastoral diocesano:

El Vicario pastoral, padre José Vergara 
banda, cuenta sobre los tres énfasis que 
se dará al trabajo pastoral el próximo 
año.

En las próximas páginas, las distintas 
pastorales evaluarán su labor de este 
año y proyectarán el trabajo que 
realizarán el 2021.

constituyente que vive el país, en el cual la 
Iglesia tiene aportes que hacer.

 Formación permanente: Éste es un pilar 
fundamental que se debe considerar en cada 
una de las labores pastorales que se efectúan, 
pues se ha determinado que también es una 
necesidad sentida entre agentes pastorales y 
clérigos.

El padre José Vergara ha invitado a que en esta 
lógica y mirada se realicen las programaciones 
pastorales 2021, tomando cono fundamento base 
la encíclica Fratelli Tutti del Papa Francisco.

Los invitamos a conocer los desafíos de las distintas 
áreas pastorales.



17Diciembre de 2020 - N° 588

Pastoral de Misiones

padre Ernesto Castro, asesor diocesano 
de la Pastoral de Misiones, enfatizó con 
alegría que pese a las circunstancias 
actuales, los misioneros de la diócesis 

se han mantenido activos. Es así como Infancia 
Misionera ha continuado reuniéndose para rezar 
por las misiones en los cinco continentes; también 
los asesores adultos, se han mantenido en contacto 
a través de zoom y las diferentes plataformas 
virtuales. 
“A nivel de comunidades, de parroquias, de 
decanatos y de diócesis estamos muy satisfechos 
con el año 2020, porque la pandemia no nos quitó 
el entusiasmo, las ganas de seguir anunciando al 
Señor”, dijo el padre Ernesto, y argumentó que “no 
debemos olvidar que todos los bautizados somos 
misioneros”.  
En ese sentido, recordó que este año fue posible 
realizar varias de las acciones programadas. Es así 
como el 18 de octubre, el administrador apostólico 
de Rancagua, monseñor Juan Ignacio González, 
celebró el Domingo Universal de Misiones en la 
Catedral, con la presencia de los niños, jóvenes 
y adultos de la Pastoral de Misiones en nuestra 
diócesis. 

“La pandemia no nos quitó el 
entusiasmo”

El

Trabajo pastoral diocesano:

El asesor de la pastoral, padre Ernesto 
Castro, argumentó que para el 2021 
“el desafío es saber responder a los 
tiempos que estamos viviendo”. 

Fundamentado en el entusiasmo de todos ellos, 
“el desafío para el 2021 –argumentó el padre 
Ernesto Castro- es optimizar todo lo que este 
año conseguimos desarrollar, en algunos casos 
de forma presencial y, en otros, a través de las 
redes sociales. Debemos adecuarnos al tiempo 
que estamos viviendo y a lo que éstos no están 
pidiendo y responder a ello”.  
Por eso, los ejes 2021 seguirán siendo, en primer 
lugar, estar muy comunicados entre nosotros, 
y con los lineamientos de la Iglesia Universal, 
nacional y local, para continuar evangelizando 
a través de las redes sociales, basados en las 
encíclicas “Laudato Si” y “Fratelli Tutti”, que son 
las que están marcando el camino en los grandes 
temas de los cuales debemos estar preocupados 
en estos tiempos”, enfatizó el asesor diocesano de 
Misiones, padre Ernesto Castro. 

El padre Ernesto Castro destacó el constante entusiasmo de los 
niños, jóvenes y adultos misioneros, en especial los de Infancia 
Misionera. 

El administrador apostólico de Rancagua, monseñor Juan Ignacio 
González, celebró en la Catedral de Rancagua, junto al asesor de 
misiones, padre Ernesto Castro, el Domingo Universal de Misiones. 
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¿Señor, qué quieres de mí?
El discernimiento a la luz de lo que 
Dios quiere para cada uno, es y seguirá 
siendo el eje central de esta pastoral, 
explicó el padre René Gaete. 

asesor diocesano de la Pastoral 
Vocacional, padre René Gaete, calificó 
el 2020 como “un año muy fructífero”. 
Explicó que si bien en un principio todas 

las actividades se detuvieron, porque “queríamos 
seguir realizándolas en el modo presencial como 
estamos acostumbrados, pasado un tiempo asumimos 
que esto se iba a quedar un rato y reiniciamos el 
trabajo vía zoom”. 
“Comenzamos a reunirnos todos los viernes de 20 a 
21 horas, para compartir la vida y hacer oración. Se 
formó un grupo de jóvenes y ha sido una experiencia 
muy bonita de forma virtual”, aseveró el padre René.
En ese sentido, enfatizó que “en ningún caso ha sido 
un año perdido, por el contrario, ha sido un año súper 
ganado, porque nos permitió conocernos de una 
forma distinta y crear una instancia para compartir 
y darnos cuenta que necesitamos encontrarnos entre 
nosotros y con Dios, y eso ha sido una ganancia 
súper grande”.
Agregó que “este año también hemos aprendido 
que no podemos proyectarnos en demasía y que 
necesitamos contar con otros sistemas para seguir”. 
En ese sentido, la Pastoral Vocacional aunque vuelva 
de forma presencial, de ser posible, seguirá también 
de forma virtual, tratando de mantener un sistema 
híbrido”. 
Por lo mismo, hoy es importante invitar a los 
jóvenes a discernir y participar en estas jornadas 
de comunión que se crearon virtualmente, y, que 

El

Pastoral vocacional

también, de cierta forma, ha sido una contención en 
estos tiempos de pandemia. 

LOS EJES PARA EL 2021
“Para el próximo año, la idea es profundizar en 
los signos de los tiempos, que no pretende ser un 
tema apocalíptico, explicó el padre René, sino 
por el contrario, una iglesia viva, que requiere de 
compromiso, de la generosidad”. Asimismo, el 
foco  siempre estará puesto en buscar formas para 
los jóvenes puedan realizar el discernimiento de su 
llamado.
Por eso, el padre René llama a los jóvenes a 
atreverse, a que vean que discernir es necesario para 
la vida, que no significa discernir sólo para ser cura, 
discernir significa elegir desde el corazón de Dios, si 
quiero ser doctor, serlo con el corazón; o temporero, 
hacerlo desde el corazón. Preguntarse a la luz de 
Dios, ¿Señor, qué quieres de mí?
En ese sentido, el padre René Gaete invitó a los 
jóvenes a unirse a estas jornadas de conversación, 
contactándose con él, a través del correo 
renegaetedj@gmail.com.



19Diciembre de 2020 - N° 588

a delegada episcopal para la pastoral de 
la Catequesis diocesana, hermana María 
Antonieta Parraguez, en conjunto con los 
coordinadores decanales: Fabiola Cartes, 

Maritza Cornejo, Hugo Palominos Castro, Carmen 
Gloria Correa, Dorys  Henríquez y Carlos Abarca, 
analizaron los desafíos para el 2021. 
La hermana María Antonieta explicó que durante 
este año se realizaron varias reuniones virtuales 
con el equipo de catequesis, que contaron con la 
asistencia virtual del padre José Vergara; y en el 
mes de octubre, se desarrolló una reunión con el 
Decanato de Cardenal Caro, a la cual se sumó el 
padre Iván Mancillla. En todas ellas, el objetivo fue 
informarse de la situación que se estaba viviendo 
en cada decanato en relación a la catequesis, las 
cuales en muchos casos debieron suspenderse 
debido a la pandemia. 

En ese sentido, el equipo diocesano aunó criterios 
en relación a los desafíos que se deberían abordar 
el próximo año: 

De cara al 2021
Como parte de sus metas se encuentra 
que cada decanato esté representado 
en la coordinación general. L

Pastoral de la Catequesis

1.-  Aunar criterios con respecto a la recepción 
de los Sacramentos de manera especial de la 
Catequesis familiar (CFIVE). Criterios como: 1 
ó 2 años, qué libro se utilizará, contenidos, 
celebraciones. Criterios que permitan trabajar 
en comunión en la Diócesis.

2.- Elaborar un Plan de Formación integral 
destinado a los Catequistas. Elaboración 
de material (tipo fichas) para que pueda ser 
desarrollado en la Catequesis. 

3.- Fortalecer el Departamento Diocesano de 
Catequesis. Motivar que cada decanato 
cuente con a lo menos un coordinador que lo 
represente dentro de este organismo.

4.-  Actualización de las bases de datos con los 
catequistas de cada Decanato. (Nombres, 
teléfono, correo electrónico, etc.)

Representantes de la 
Pastoral de Catequesis de 
la Diócesis de Rancagua. 
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Un año de grandes aprendizajes 
y experiencias

on la pandemia, una de las áreas que 
se ha visto desafiada ha sido la de la 
educación escolar. Los profesores se han 
visto enfrentados a encontrar una nueva 

forma de ejercer su rol docente y a repensar lo que 
venían haciendo hasta el momento. Lo mismo ha 
ocurrido a los profesores de religión, pero como en 
todas las crisis, ésta ha sido una ocasión propicia 
para repensar la labor que se está llevando a 
cabo, para sacer el mayor provecho posible a la 
situación.
En ese contexto, el padre Patricio Cavour, Vicario 
para la Educación de la Diócesis de Rancagua 
señala que “este año que estamos concluyendo, ha 
sido un tiempo difícil y desafiante, especialmente 
para los educadores. No obstante, ha sido 
también un período de grandes aprendizajes y 
experiencias, particularmente en el uso de los 
medios de comunicación y las redes sociales, 
como estrategias para seguir desarrollando la 
actividad formativa. Creemos que gran parte del 
2021 tendrá un escenario similar, por lo que desde 
la Vicaría para la Educación estamos tratando 
de prepararnos de mejor forma, actualizando 
nuestras plataformas virtuales, como son la página 
web (www.veran.cl), nuestro Facebook y canal de 
Youtube, a fin de que no solamente favorezcan 
la comunicación con la gran comunidad de 
Profesores de Religión, sino que se conviertan 
en reservorio y vías de intercambio de material 
pedagógico”, indica. 
Es que con el distanciamiento social el uso 
de estas plataformas tecnológicas llegó para 

C

Vicaría para la Educación:

quedarse, por eso están planificando para sacar 
el mayor provecho posible de ellas. Además, 
cuenta el padre Patricio, que han trabajado para 
simplificar el proceso de obtención del certificado 
de idoneidad, conscientes de las restricciones que 
la pandemia implica. 

PERSPECTIVA 2021
El Vicario para la Educación señala que durante 
el 2021 “se están coordinando actividades de 
capacitación en el uso y manejo de los nuevos 
Planes y Programas de Educación Religiosa 
Católica, además de otras instancias formativas vía 
on-line, apoyados en el muy buen resultado que 
tuvo nuestro XVI Congreso de Educación realizado 
a inicios de octubre. Muy probablemente, el XVII 
Congreso 2021, también se realizará en la misma 
modalidad”.

Padre Patricio Cavour.
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Pastoral de Migrantes

Integración, regularización 
y ayuda solidaria

Los ojos de muchos se han vuelto a 
los más vulnerables de la sociedad en 
este tiempo de crisis de salud. Esto ha 
marcado el caminar del Departamento 
de Pastoral de Migrantes de la diócesis.

n este año 2020 el Departamento 
Diocesano de Pastoral de Migrantes -en 
contexto de pandemia- ha gestionado 
apoyo solidario de alimentación, 

útiles de aseo, pañales y aportes para arriendos 
gracias a la colaboración de colegios católicos, 
instituciones públicas y eclesiales, comunidades 
parroquiales y particulares”, señala la delegada 
episcopal para la pastoral de migrantes, hermana 
Claudia Ximena Lazcano.
Además, precisa que “la orientación referente a 
visas, situación de normativas sanitarias, acceso 
a beneficios públicos se ha dado vía telefónica o 
WhatsApp y visitas domiciliarias”.  
La hermana añade que “durante este año también 
se ha dado prioridad a la situación de la mujer 
migrante en situación de confinamiento y con 
la Sernameg y proyecto Caritas hemos logrado 
entregar información y formación en prevención 
de violencia de   género”.

DESAFÍOS 2021
“El año 2021 nos presenta dos desafíos 

“E

Departamento Diocesano de Pastoral de Migrantes

importantes: mejorar la orientación en el ámbito de 
regularización e integración social de la población 
de hermanos y hermanas extranjeras, que extra 
oficialmente alcanzaría aproximadamente a unos 
23.000 migrantes en la región.  Este apoyo es 
fundamental para que puedan acceder de mejor 
forma al sistema de desarrollo social del país. Y se 
necesita un lugar apropiado para ello considerando 
la nueva normativa sanitaria.
Otro desafío es apoyar a las parroquias con 
un número importante de extranjeros en su 
territorio, de forma que vayan integrándose en las 
comunidades, no solo como beneficiarios de la 
ayuda fraterna, sino como feligreses protagonistas 
de las celebraciones y vida parroquial”, indica.

Este año de crisis sanitaria se ha gestionado apoyo solidario de alimentación, 
útiles de aseo, pañales y aportes para arriendos
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urante la pasada XVII versión virtual de 
la Peregrinación Juvenil al Santuario de 
Puquillay, se presentó a toda la comunidad 
diocesana los nuevos asesores decanales 

que acompañarán la Pastoral Juvenil.
Así  es como para el Decanato Rancagua y el 
Decanato Purísima acompañará en ambas como 
Asesor el Clérigo Marcelo Andrés Zeballos Villegas 
OMD, religioso de la Orden de la Madre de Dios y 
miembro de la Comunidad Parroquial de Nuestra 
Señora del Carmen de Rancagua.
En el Decanato Santos Apóstoles animará como 
asesor el padre Héctor Osvaldo Rodríguez Pérez, 
actual párroco de Nuestra Señora de la Merced de 
Zúñiga.
Para animar la juventud del Decanato Santa Rosa 
estará el padre Juan Carlos Farías, actual párroco 
y rector del Santuario de Santa Rosa de Lima de 
Pelequén.
En el Decanato Cardenal Caro acompañará Patricia 
Zapata, Focolarina (Consagrada del Movimiento 
de los Focolares). Vive en Cunaco, en el Centro 
Mariápolis y actualmente forma parte el equipo de 
asistentes y animadores de Jóvenes por un Mundo 
Unido de Chile.
Para el Decanato San Fernando–Chimbarongo 
acompañará Fray Juan Francisco Constanzo Parada, 
OSA, sacerdote de la Orden de San Agustín, actual 
párroco de San Agustín y administrador Parroquial 
Santa Rita de Casia, ambas en San Fernando. 

D

Conozca los nuevos asesores 
decanales de la P. Juvenil

Los sueños de la juventud de cada 
uno de los decanatos de la Diócesis 
de Rancagua representarán estos 
jóvenes.

Pastoral Juvenil diocesana

Finalmente, la actual asesora diocesana de la 
Pastoral Juvenil, hermana Marisol del Carmen 
Pérez Huerta, es religiosa de la Inmaculada 
Concepción de Ntra. Sra. de Lourdes, docente 
de Religión en el Colegio San Nicolás de Bari de 
Rancagua y participa de la Pastoral en la Parroquia 
San Francisco de Asís de Rancagua y de la Pastoral 
de la Salud en el Hospital Regional de Rancagua. 
Junto a ella, le acompaña en la coordinación, 
el joven Javier Adasme Melinao, de la Parroquia 
La Merced de Chimbarongo y actualmente 
estudia Técnico agrícola y ganado en Talca. Y 
Roberto Meneses Morales, laico comprometido 
participante de la parroquia San Fernando Rey, es 
ingeniero en prevención de riesgos de profesión y 
es instructor de una escuela de conductores.

Patricia Zapata: “Mis expectativas para el 
decanato... son sueños. Sueño una pastoral 
juvenil que llegue a todos los jóvenes del territorio 
confiado. Sueño con acompañar los sueños de 
los jóvenes que seguramente son grandes. Sueño 
un decanato que sea como una gran familia, una 
comunidad donde los jóvenes encuentren las 
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puertas abiertas y puedan crecer integralmente 
acompañados por la presencia de Jesús en medio 
vivo en la comunidad. Para poder cumplir estos 
sueños me pongo a completa disposición y confío 
que será el Señor quien seguramente los hará 
realidad.”

Hno. Marcelo Zeballos: “Como Iglesia diocesana, 
tenemos un tremendo desafío de cómo llegar a los 
jóvenes y no sólo llegar, sino también acompañar 
sus procesos de vida, expectativas, y sobre todo 
su encuentro con Dios. Creo que como Iglesia 
necesitamos del impulso y testimonio de una 
Iglesia joven, atrevida y sin miedos. Los jóvenes 
nos aportan esa audacia y esa creatividad que 
hoy en nuestros tiempos necesitamos para llegar 
a quienes más nos necesitan. La clave es llegar 
mediante un testimonio alegre, cercano y creativo 
del Evangelio de Jesús.”

Hna. Marisol: “La idea de la Pastoral Juvenil 
Diocesana es poder aportar en la formación integral 
de los jóvenes del Equipo, en un acompañamiento 
profesional y espiritual. También un trabajo 
transversal con los Asesores decanales y finalmente 
un trabajo colaborativo con otras pastorales 
(movimientos, áreas eclesiales y congregaciones, 
etc.) y la colaboración de un matrimonio que 
trabaje con los jóvenes, es definitiva, un trabajo 
en red.”

Desafíos para
el futuro

on miras a organizar el 2021, la 
Pastoral Juvenil realizó encuentros 
de jóvenes por decanato de manera 

on line. Luego de conocer sus inquietudes 
y realidades explicaron que, para el 
próximo año, esperan “seguir aprendido 
a interactuar con los jóvenes e intentar 
que se encuentren, de forma permanente 
y vivencial, con la persona de Jesucristo, 
con Aquel que les puede hacer felices y dar 
sentido a toda su vida”. 
Para ello una de las metas es trabajar en los 
procesos de iniciación a la fe. Los jóvenes 
buscan ser protagonistas, es decir, poder 
participar. Agregaron que “creemos que una 
de las grandes oportunidades de la pastoral 
juvenil hoy, es que el acompañamiento 
sea un valor que invite a engendrar la 
vida cristiana en las nuevas generaciones. 
Los jóvenes nos han pedido, cercanía, 
ternura, consolación. En ese sentido, las 
palabras claves para el próximo año serán 
“apertura”, “disponibilidad” “unidad”. Y, 
sobre esto, a nivel eclesial, tenemos mucho 
que aprender todavía. Y finalizamos con el 
deseo de seguir impulsando una Pastoral 
Juvenil sinodal, popular, vocacional, 
misionera y profética.

C
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Pastoral Social

in duda que ayudar a los más vulnerables 
durante esta pandemia ha sido el foco de 
la Pastoral Social diocesana este 2020, 
que atenta a la emergencia fue creando 

distintas instancias de colaboración.
La más difundida fue la Campaña “Cinco Panes 
y Dos Peces”, que fue motivada por el Obispo 
Administrador Apostólico de la Diócesis, Mons. 
Juan Ignacio González, en conjunto con la 
Diócesis de San Bernardo, y apoyados por la 
Fundación Caja Básica.
Esta campaña permitió la entrega de 3.200 cajas 
de mercadería en las distintas parroquias, de 
acuerdo a un catastro realizado por los equipos de 
ayuda fraterna de las distintas parroquias. 
Esto se pudo realizar gracias al aporte de la empresa 
privada, fundaciones de iglesia, particulares y 
donaciones anónimas, siendo coordinada la 
compra y repartición de las mercaderías por la 
Fundación Caja Básica.
Como parte de esta misma campaña se recibieron 
aportes en ropa nueva, consistente en 18.000 
prendas aproximadamente, que se han ido según 
los requerimientos que han planteado los distintos 
párrocos, así como frazadas nuevas, que se 
entregaron junto a la caja de ayuda. 

OLLAS COMUNES
Además, debido a que la crisis económica que ha 
dejado esta pandemia ha afectado enormemente 
a las familias, fuimos testigos del aumento de 
las ollas comunes en las distintas localidades de 
la región. Para apoyarlas se generó un programa 
financiado por el Gobierno Regional, por un monto 

D

Un año marcado por la 
contingencia

Los distintos programas y 
actividades de la Pastoral Social 
diocesana se vieron impactados 
por la emergencia sanitaria que 
representó esta pandemia de 
Covid-19. Es por ello que al hacer un 
balance de la actividad 2020, este 
tópico se torna central en la labor.

de 158 millones de pesos, que permitió ayudar a 
80 ollas comunes y comedores parroquiales. Esto 
se sumó a que Caritas nacional entregó un monto 
de más de 9 millones de pesos para apoyar otros 
18 comedores comunitarios.
Otra de las necesidades que fue escuchada y 
atendida por la Pastoral Social fue la de contra con 
recursos para ayudar a pagar los servicios básicos 
a familias necesitadas y de migrantes. Es así, como 
se formó un grupo de profesionales colaboradores 
que entregaron parte de sus ingresos para ayudar a 
otros, recaudándose cerca de 7 millones de pesos.

PROYECTOS Y PROGRAMAS CON 
FINANCIAMIENTO DEL ESTADO

Una de las características de la Pastoral Social 
ha sido su capacidad de trabajar con organismos 
del Estado -específicamente con el Ministerio 
de Desarrollo Social- en la implementación de 
programas de ayuda a los más vulnerables. Algunos 
de estos programas se vienen desarrollando desde 
hace años y otros fueron implementados coin 
motivo de la contingencia.
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Pastoral Social

 Residencia para la superación “La Santa Cruz”, 
que funciona desde hace 9 años y atiende a 25 
residentes. Su objetivo es  integrar a la sociedad 
a personas en situación Calle.

 Programa Calle: octavo año de ejecución, 
atendiendo a 80 personas por año en 
situación calle en forma ambulatoria en el 
aspecto sociolaboral y psicosocial. Se está 
implementado en cuatro comunas.

 Programa Abriendo Caminos: Quinto año 
de ejecución. Atiende a niños y cuidadores 
de niños, familiares de personas privadas de 
libertad. 

 Plan de Invierno: Debido a la contingencia 
producida por la pandemia, este año se 
habilitaron tres albergues para personas en 
situación calle, con la modalidad 24 horas, 7 
días a la semana.  Para su atención fue vital 
el apoyo de la iglesia diocesana facilitando 
la Casa de Ejercicios de Pelequén para 
implementar una residencia sanitaria; Casa 
de Ejercicio de Los Lirios, perteneciente a los 
Padres Pasionistas,  y del Ministerio de Salud, 
con casa para albergue de San Fernando.

ÉNFASIS DE AÑO 2021
De acuerdo a lo señalado por el secretario 
ejecutivo de Fundación Caritas, César Morales, 
junto al encargado diocesano de la Pastoral Social, 
padre Cristián Catalán, y al vicario General de la 
diócesis, padre José Vergara, han trabajado para 
definir qué énfasis se le dará el año 2020 al trabajo 
pastoral.
La idea que ha surgido es reformular la labor de 
la pastoral de salud. Para ello durante este año se 
contactaron con todos los capellanes de hospitales 
y con las distintas agrupaciones del área. Lo que 
sigue es nombrar a un coordinador y hacer una 
programa de trabajo común. 

 

Los equipos de Ayuda Fraterna de las distintas 
parroquias de la diócesis, en conjunto con 
la Pastoral Social, como cada año están 
efectuando una campaña de ayuda para que 
los más desposeídos puedan vivir una Navidad 
con dignidad.

Cada parroquia de la Diócesis de Rancagua, a 
través de Ayuda Fraterna y Caritas Rancagua, 
están trabajando para que a nadie le falte lo básico 
para vivir una Navidad digna. Es así como en cada 
comunidad se han organizado determinando 
qué es lo que más se necesita y han pedido las 
ayudas correspondientes a los mismos feligreses 
de las parroquias o a empresas, que ya están 
comprometidas con la ayuda.
Esta organización permite entregar a familias de 
escasos recursos una caja de mercadería que les 
permita pasar Nochebuena de forma más digna y 
compartir con alegría el nacimiento del Niños Jesús.
Otra instancia de ayuda es la donación de 
artículos de aseo que se pueden entregar en las 
parroquias y que se destinan a los distintos centros 
penitenciarios de la región.

Un gesto de ayuda a los más 
necesitados

Campaña “Un regalo para Jesús”
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actualidad

Nuestro país vive momentos intensos que 
afectan y comprometen a las personas y sus 

familias, en una compleja situación sanitaria, 
económica, social y política, y en un relevante 
proceso constituyente marcado por el gran anhelo 
de una sociedad más justa y equitativa.

Por la sorpresiva llegada del covid-19, 
debimos modificar nuestras formas de vida y 

hacer sacrificios para cuidarnos, brindar apoyo 
y solidaridad a los más desvalidos, y dar pasos 
audaces hacia la superación de los conflictos. 
Sin embargo, persisten situaciones de violencia 
sostenida, con especial impacto en mujeres 
y menores de edad, en sectores de escasos 
recursos prisioneros por el narcotráfico, y en la 
herida permanente que sangra en la región de 
la Araucanía. El trato denigratorio en el debate 
político y la debilidad de liderazgos sólo aumentan 
la crispación de la vida social. Estas situaciones 
dan cuenta de un necesario cuestionamiento 
ético a nuestros comportamientos y actitudes 
como sociedad. Invitamos humildemente a los 
responsables del quehacer público, a asumir 
los desafíos que como país tenemos, pensando 
especialmente en los más pobres y vulnerables.

No podemos dejar que la agresión y el 
amedrentamiento se impongan como forma 

legítima de convivir. Una inmensa mayoría lucha 

Testigos de esperanza en un 
nuevo tiempo para Chile

El miércoles 25 de noviembre 
de 2020, los obispos de Chile 
entregaron su mensaje luego de 
concluir la 121ª Asamblea Plenaria de 
la CECh.

Mensaje de Adviento 2020

“Por la entrañable misericordia de nuestro Dios,
nos visitará el Sol que nace de lo alto,para iluminar 
a los que viven en tinieblas y en sombra de muerte,
para guiar nuestros pasos por el camino de la paz” 
(Lc 2,78-79).

todos los días por un futuro más digno para las 
generaciones venideras, y lo procura con respeto 
a los demás en el presente. Esa gran mayoría se ha 
expresado de modo pacífico y acudió a las urnas 
a manifestar su voz. No hay razones que avalen 
desoír ese clamor. Lo que nos corresponde a todos 
es ayudar a que el camino trazado se realice en 
paz y limpiamente. Como lo hemos señalado, 
quienes están llamados al servicio de la política, 
en sus diversas expresiones, reciben un mandato 
que es sobre todo de servicio al bien común 
de la sociedad, y ello exige abrirse al diálogo 
sincero y franco. También en la Iglesia, nosotros 
como pastores, aportamos nuestra disponibilidad 
de escucha a lo que el Pueblo de Dios quiera 
manifestarnos.

Los cristianos estamos llamados a participar en 
los asuntos relevantes de la comunidad (Cfr. Flp 

4,8). Así como nos han movilizado la solidaridad 
en tiempos de escasez y pandemia, el apoyo a los 
migrantes y la preocupación por la crisis climática; 
hoy el proceso constituyente nos incumbe a todos. 
A lo largo de los siglos pueblos diversos, entre ellos 
el nuestro, han sido iluminados por los valores y 
principios del Evangelio, especialmente el amor a 
Dios y al prójimo, la dignidad inalienable de todo 
ser humano, la justicia, la paz, el bien común 
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reflexión

y otros tantos valores muy 
apreciados. Confiemos en que 
los actores democráticamente 
elegidos por la ciudadanía 
sabrán traducir dichos valores 
en una Carta fundamental, 
en leyes y en decisiones que 
respeten valores humanos para 
el bien de todos.

Les invitamos a un gran 
esfuerzo para renovar 

la esperanza, la de cada 
persona en su familia y sus 
entornos educativos, laborales 
y comunitarios. Al comenzar 
este tiempo de Adviento, 
contemplemos con humildad el 
misterio de Dios-con-nosotros 
(Cfr. Mt 1,22-23), el Hijo de 
Dios, Jesús, hijo de María, 
nacido en un establo sencillo 
(Cfr. Lc 2,6-7). ¡Eso es Navidad! 
Así queremos nuestra vida: 
austera, honesta, afectuosa 
(Cfr. Tit 2,11-14). Así queremos 
nuestro Chile: humilde, 
generoso, fraterno. Preparemos 
nuestro corazón orando con 
este texto que el Papa Francisco 
nos sugiere en su luminosa 
encíclica Fratelli tutti:

“Señor y Padre de la 
humanidad,

que creaste a todos los 
seres humanos con la 

misma dignidad,infunde 
en nuestros corazones un 

espíritu fraternal.
Inspíranos un sueño de 

reencuentro, de diálogo, de 
justicia y de paz”.

n todo el mundo son innumerables los atentados de todo 
tipo contra los cristianos laicos y consagrados, los lugares de 
culto, objetos religiosos, imágenes, etc. Estos son repetidos 

diariamente y sólo en contadas ocasiones llaman la atención de los 
medios noticiosos, luego quedan como un hecho olvidado.
Tiempo atrás el cardenal Carlos Martini, SJ. en un retiro espiritual, 
antes de su deceso, se planteaba la pregunta: “¿Estamos nosotros, 
hoy, en estado de persecución?” Los hechos mencionados más arriba, 
sin entrar en una descripción exhaustiva, responden a la demanda.
Hay una escalada violenta contra las personas -cristianos, hermanos 
nuestros-acusaciones falsas, ofensas, profanaciones, atentados 
incendiarios, etc, ataques de todo tipo que no pueden dejarnos 
indiferentes; se habla que el número de mártires actuales supera a 
los mártires del inicio de la Iglesia. 
En diversos lugares se está entregando la vida en testimonio de una 
fe viva. El papa Francisco en su exhortación Evangelii Gaudium (La 
alegría del Evangelio) nos dice: “Prefiero una Iglesia accidentada, 
herida y manchada por salir a la calle, antes que una Iglesia enferma 
por el encierro y la comodidad de aferrarse a las propias seguridades” 
(E:G:34).  Y esto es lo que precisamente se está viviendo hoy como 
“signo de los tiempos”.
Al hablar de persecución por odio a la fe en Cristo, hablamos también 
de sufrimiento, un dolor permanente, no por hacernos las víctimas, 
sino como una Iglesia que se identifica plenamente con su Cabeza 
el cuál perseguido, acusado, apresado, apaleado, escupido y muerto 
en la Cruz, al tercer día Resucitado nos libera del mal, del pecado y 
de la muerte; así hoy como ayer en comunión y participación con el 
Misterio Pascual, caminando juntos podemos encontrar sentido a la 
realidad vivida.
Si bien el proceso de secularización ha aportado grandes logros a la 
sociedad, por otro lado, el secularismo fomentado por el fanatismo, 
nos desafía a un discernimiento para encontrar los caminos originales 
y valientes, que en estado sinodal y sin ser negativos o pesimistas, ni 
menos masoquistas en medio de la realidad tengamos la alegría de 
vivir con entusiasmo y fidelidad lo que el Evangelio proclama: “Felices 
los que son perseguidos por causa del bien, porque de ellos es el 
Reino de los cielos” (Mt.5,10).
Que el Espíritu Santo que en María engendró la Vida, en medio de 
las contrariedades, nos ayude a configurarnos con nuestro único 
Maestro, el Señor Jesús.

“Cristofobia, Iglesia 
herida, Iglesia redimida”

 PBRO. JOSÉ MIGUEL ORTIZ B.Santiago, 25 de noviembre de 2020

La 121ª Asamblea Plenaria de la 
Conferencia Episcopal de Chile
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ayuda a la iglesia que sufre

a sido un año difícil, en que la pandemia 
del Covid19 no ha dejado a nadie 
indiferente y que ha obligado a quedarse 
en casa, sin trabajo y muchas veces sin 

sustento. La Iglesia ha hecho todo lo posible por 
estar presente; por acompañar, informar, proteger 
y consolar. Que nadie se sienta solo y sin fuerzas 
para encontrar refugio frente a la incertidumbre y 
la enfermedad.
Desgraciadamente no es solo la pandemia la que 
nos ataca. La violencia, el terrorismo y la guerra 
no han cesado y, por el contrario, son más las 
comunidades que este año han visto sus vidas en 
peligro. Como en Mozambique, en África, donde 
cientos de miles de personas vivirán por primera 
vez una Navidad viviendo como desplazados en 
su propio país. Ellos son de la provincia de Cabo 
Delgado, donde la mayoría de los pueblos han 
sido arrasados por los terroristas. La violencia y 
el yihadismo han matado más de 2.000 personas 

H

La Navidad de los cristianos 
perseguidos

Estamos viviendo Adviento, un 
período de oración y preparación 
para recibir al Niño Jesús en nuestro 
corazón y en nuestras familias. Y, en 
Ayuda a la Iglesia que Sufre (ACN 
Chile), queremos vivirlo de la mano 
de los cristianos perseguidos, poner 
sus intenciones en nuestro pesebre 
para que también puedan recibir al 
Niño Dios este 25 de diciembre. 

desde 2017, cuando comenzaron los conflictos.  El 
obispo de Pemba, de origen brasileño,  monseñor 
Luis Fernando Lisboa, recientemente señaló a 
ACN: “La guerra solo tiene perdedores, pero los 
que más sufren son los más pobres”. 
“No damos abasto. Llegan mujeres y niños, 

Mozambique  IDP Nampula personas desplazadas por ataques de ISIS.
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ayuda a la iglesia que sufre

también ancianos, que caminan 
durante días. Algunos mueren en 
mitad de las sendas y caminos. Son 
180 kilómetros, pero ustedes no 
pueden imaginarse nuestros caminos 
(...) Tres o cuatro días sin comida, sin 
agua, con los hijos a cuestas... Hay mujeres 
que han dado a luz en el camino”, nos escribe 
la Hermana Blanca Zapata, misionera en el país.
Tampoco podemos olvidarnos de Siria que, tras 
nueve años de guerra, sigue viendo cómo la región 
de Idlib no logra la paz. Los pueblos de Knayeh y 
Yacoubieh todavía se encuentran bajo el control 
de grupos yihadistas. Allí prevalece el temible 
califato, bajo la ley de la ‘sharia’, (que entre otras 
cosas obliga a las mujeres a usar velo) el miedo y 
el peligro se palpan día a día. Y, en medio de la 
persecución, unas 300 familias cristianas tratan de 
vivir su fe. Dos frailes franciscanos, Luai Bsharat 
de 40 años y Hanna Jallouf de 67, se ocupan de 
ellos. 
“A pesar de las dificultades, el padre Luai y el 
padre Hanna se quedaron allí porque creen que 
esta región no debe ser abandonada por estar cerca 
de Antioquía, donde San Pablo inició sus viajes 
para difundir la palabra de la Biblia”, explica a la 

Siria Alepo franciscano Firas Lutfi con niños.Mozambique monseñor Lisboa con refugiados.

Ayuda a la Iglesia que Sufre (ACN Chile)
www.acn-chiler.org

fundación ACN el padre Firas 
Lutfi. Y recuerda que están 
para ayudar a todos los que 
necesitan ayuda, orientación y 

apoyo, independientemente de 
su religión, género, nacionalidad, 

raza u opiniones políticas. Cuando 
la región se convirtió en un campo de 

lucha y conflictos, “muchas veces los monasterios 
de Knayeh y Yacoubieh abrazaron y recibieron a 
decenas de familias musulmanas que buscaron 
refugio en las iglesias”, señala.
Un panorama triste para este tiempo en que nos 
preparamos para celebrar Navidad, que nos lleva 
a intensificar la oración para que las comunidades 
encuentren caminos de diálogo que faciliten 
el fin de los conflictos y el consecuente drama 
humanitario que cada uno de ellos conlleva. Y 
como, nos dice el obispo de Pemba, la oración, 
lleva a la acción y nosotros, desde nuestras 
posibilidades, también podemos colaborar para 
remediar el hambre y las necesidades de quienes 
sufren hoy.
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Este lunes 7 de diciembre, a las 20 horas se realizará la 
Segunda Cantata Mariana, promovida desde el Centro 
Mariápolis del Movimiento de los Focolares y organizada 
en conjunto con un grupo de artistas. 
En esta oportunidad, el formato será on line, bajo el lema 
“Mi alma canta”. El objetivo es que a través de la música, 
la danza, el arte, se pueda dar gracias y pedir, confiar 
nuestro país, el mundo y sus dolores a María nuestra 
Madre, mujer que vivió en esta tierra y comparte también 
hoy nuestro camino. 
La cantata será transmitida a través de la página de 
Facebook CENTRO MARIAPOLIS CHILE y del canal de 
youtube FOCOLARES CHILE. Se realizará en la vigilia 

de la Inmaculada, 
el día lunes 07 
de diciembre a 
las 20:00 hrs, 
se hará además 
una media hora 
de previa con 
entrevistas y 
saludos.

nueva encíclica

¡FELIZ  CUMPLEAÑOS!

FIESTA PATRONAL

ANIVERSARIO SACERDOTAL 

05- R.P. Jesús Díez-Caballero

07- R.P. Paulo Talep Rojas 

11- Pbro. Luis Riquelme Orellana 

13- Pbro. Iván Mancilla Bustos 

17- Pbro. Germán Lillo Torres

19- Pbro. Gabriel Rubén Becerra Ortiz 

03-  Parroquia de Peralillo

08-  Santuario de La Compañía y de Puquillay, en 
Nancagua

08-  Parroquia Inmaculada Concepción de 
Pichilemu y Peumo

27-  Parroquia Sagrada Familia de Palmilla 

27-  Parroquia Sagrada Familia de Nogales, 
Machalí

27-  Parroquia San Vicente de Tagua Tagua

 

02-  Pbro. Hernán Segundo Durán Núñez 

06-  Pbro. Francisco Cáceres Vargas 

14-  Pbro. Robinson Custodio Piña 

15-  Pbro. Arul Dhas Francis

17-  Pbro. Miguel Ángel Riveros Larrere

17-  Pbro. Alejandro Francisco Jorquera Soto 

17-  Pbro. Ángel Gabriel Fuentes González 

17-  Pbro. Aquiles Evaristo Correa Reyes

17- R.P. Juan Francisco Javier Constanzo

19-  R.P. Carlos Troncoso Salazar

19-  R.P. Miguel Fuentealba Melo

21-  Pbro. Ernesto de Jesús Castro Moraga

23-  R.P. Ricardo Gans Bentfield

25-  Pbro. Miguel Angel Badilla Aguilera

25-  Pbro. Cristián Fernando Catalán Valdivia 

26-  Pbro. Marcelo Antonio Lorca Rodríguez 

26-  Pbro. Héctor Osvaldo Rodríguez Pérez 

27-  Pbro. Rubén Ernesto Inostroza Barra

Rumbos diciembre de 202030

Por decreto 118/2020, con fecha 31 de octubre, se nombra 
administrador de la Parroquia Inmaculada Concepción de 
Peumo, ad nutum epsicopi, al diácono Miguel Ángel  Rubio 
González, con competencia exclusiva para la atención 
sacramental de los fieles, propio de su ministerio diaconal y 
los asuntos administrativos referentes a la parroquia. 

Por decreto 116/2020, con fecha 15 de octubre, se nombra 
Vicario General y moderador de la Curia del Obispado de 
Rancagua, al presbítero José Humberto Banda Vergara. 

Por decreto  114/2020, con fecha 27 de octubre, se nombra 
Delegado Episcopal para la Pastoral de Enseñanza Superior 
Diocesana, de los académicos y profesionales en la Diócesis 
de Santa Cruz de Rancagua, al presbítero Ángel Rodríguez 
Guerro, por un período de seis años. 

Decretos

ANIVERSARIO ORDENACIÓN 
EPISCOPAL

19-  (1982) Monseñor Miguel Caviedes, Obispo 
emérito de Los Ángeles 

Invitan a Segunda 
Cantata Mariana
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1% a mi Iglesia

stamos al cierre de este año, que no nos 
ha sido favorable por la pandemia  del 
Covid-19. Han sido tiempos difíciles, el 
desempleo y la enfermedad se han aliado 

en contra de muchas familias que están pasando 
por duros momentos de necesidad. Incluso las 
personas que han muerto se han visto marginadas 
de las visitas y el cariño de sus propios familiares. 
Esta realidad dolorosa ha provocado un estilo 
distinto de vida en la sociedad. Hemos tenido 
que cambiar nuestros hábitos y formas de hacer 
las cosas para evitar mayores contagios. Estas 
restricciones nos limitaron de participar en la 

E

Sigamos con Fe, Esperanza 
y Amor

Diácono Genaro Díaz
Director Diocesano 1% a mi Iglesia.

Encuentro Pastoral 1%, agradecemos también, el apoyo de los 
Diáconos Miguel Rubio y Humberto Toro.

Como Pastoral del 1% no nos hemos detenido en todo 
este tiempo, con sus limitantes, seguimos en la misión 
que nuestra Madre Iglesia nos ha encomendado. Les 
contamos que la Parroquia Inmaculada Concepción 
de Peumo, cuenta con una nueva Coordinadora 

del 1%, que es 
la Señora Julia 
Arteaga. En nombre 
de toda la Iglesia 
y de su parroquia 
en particular, le 
agradecemos su 
disposición y buena 
voluntad a servir.
    
   

vida eucarística, sacramental y pastoral de nuestra 
Iglesia por harto tiempo. Pero de algo malo y 
adverso, siempre podemos rescatar las buenas 
experiencias, por ejemplo, esta situación nos 
ha hecho ser más solidarios; valorar la vida de 
los demás, en especial de los adultos mayores; 
fortalecernos como familia; valorar el diálogo, 
los sentimientos y los valores del respeto y de 
humildad. 
Diciembre es tiempo de Adviento y de Navidad, 
por ello, que el Espíritu del Señor nos anime a estar 
preparados, vigilantes y en actitud de oración; y 
que lo celebrativo nos motive a seguir teniendo fe, 
esperanza y amor.
Saludos y gratitud para todos, ¡FELIZ NAVIDAD!, 
que haya mucha paz en sus corazones y en su 
familia, y el deseo que Jesús, el niño de Belén, 
traiga bendiciones y esperanza para el año 2021.

Sra. Julia Arteaga, 
Coordinadora del 1% 
de Peumo. 

Seguimos trabajando
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“El ángel le dijo: «No temas, María, porque has hallado gracia delante de 
Dios; vas a concebir en el seno y vas a dar a luz un hijo, a quien pondrás 
por nombre Jesús. Él será grande y será llamado Hijo del Altísimo, y el 
Señor Dios le dará el trono de David, su padre; reinará sobre la casa de 

Jacob por los siglos y su reino no tendrá fin.»” 

Lucas 1: 30- 33

Feliz Santa Navidad
 y que el Señor los bendiga en 

su vida y proyectos el año 2021.
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